Columnas **ESTATALES**

13 abril 2024







SE COMENTA

Que siguiendo los rituales de los tiempos partidistas, legisladores priistas ya solicitaron licencia para separarse de sus responsabilidades y atender la convocatoria de su Comité Directivo Estatal para participar en el proceso de selección de candidatos en el que evidentemente esperan que les den el visto bueno, por algo se jugaron el volado.

Es el caso de la diputada federal por el distrito 26, Melissa Vargas, y los legisladores locales por los distritos 35 y 36, Paola Jiménez y Alfredo Quiroz. Se espera que el próximo domingo 14 haya humo blanco en la sede del partido; pero por lo pronto muchos aspirantes a las alcaldías y diputaciones corrieron a hacer una prueba de conocimientos que les ponen como requisito básico para su registro oficial. ¿Debieron demostrar sus capacidades para sumary multiplicar?

Que en todos lados se cuecen habas, ypor ello también el Partido Acción Nacional convocó recientemente a la militancia de su partido "y a la ciudadanía en general" al proceso interno para designar las candidaturas a diputaciones locales por el principio de mayoría relativa y pluris, así como integrantes de los ayuntamientos donde van solos o les toca el espacio dentro de la coalición. Serán designaciones, a vercómo pinta el azul para los no favorecidos.

Que hablando de eso, por el lado de Morena llamó la atención el berrinchazo del ex secretario del gabinete delmacista Pablo Peralta García, aspirante a la alcaldía de Huixquilucan por la 4T, quien destacó que impugnará la resolución de su partido que lo bajó del caballo "al imponer sin encuesta, y fuera de lo que marca la convocatoria, a Jorge Álvarez Bringas", a quien acusa de carecer "de toda experiencia administrativa".

Que la Junta local del INE en el Estado de México informó esta semana que recibió una quinta petición de seguridad para candidaturas a diputaciones federales, concentradas en el Valle de México y en especial en Ecatepec, donde tradicionalmente existe una fuerte competencia electoral que desborda pasiones. El corte queda en cuatro, pues una solicitud al final fue retirada. Dicen que no dan nombres de quiénes han hecho el requerimiento, "por razones de seguridad" (...política, seguramente).



Los resultados del debate

Los debates presidenciales representan uno de los climax de las campañas electorales y de la democracia al atraer la atención de los medios de comunicación y permitirle a las y los ciudadanos contrastar propuestas, mensajes, imagen y reacciones de las candidaturas en acción.

n la época de los 60 y 70 del siglo pasado, en el contexto del dominio de los medios de comunicación masivos como la radio y televisión, se recuerdan debates claves en el curso de las campañas como el primer debate televisado en el que John F. Kennedy derrotó a Richard Nixon, y posteriormente pudo ser presidente de los Estados Unidos.

En el contexto actual de comunicación digital y múltiples canales por los cuales la población se informa instantánea y simultáneamente, los debates resultan importantes, pero no son definitorios del curso de las campañas. En la actualidad es aún más importante imponerse en los pos-debates, en los cuales partidarios de las candidaturas discuten en redes sociales y programas de análisis. El uso de memes y hashtags son recurrentes en las batallas digitales por la opinión pública.

De acuerdo con el INE, la audiencia del primer debate presidencial fue de l3 millones de personas, lo cual supera incluso el tercer debate presidencial de 2018. Generalmente quienes se interesan en el primer debate son personas simpatizantes de los partidos y candidaturas en cuestión; los debates más cercanos a la jornada electoral se suman ciudadanas y ciudadanos indecisos, así como apartidistas.

De manera general, el primer debate consolida las preferencias de las candidaturas en competencia, ubicando a Claudia Sheinbaum como puntera, a Xóchitl Gálvez como opositora del partido gobernante y; de manera marginal, aparece el candidato Álvarez Máynez de MC. De acuerdo con los resultados de la encuesta en línea de parametro.com.mx sobre el primer debate realizada a más de 4,987 personas

que vieron el evento político, el 93 % reafirmaron su preferencia electoral, y solamente 7 % cambio su preferencia.

De guienes vieron el debate, 53.5 % señalan que Claudia Sheinbaum de Morena -PT-PV fue la ganadora; 37.7 %, Xóchitl Gálvez de PAN-PRI-PRD, v; 3.3% Jorge Álvarez Máynez, de MC. En época de campañas, frecuentemente observamos el fenómeno de la disonancia cognitiva, es decir, que vemos el mundo de la política a partir de nuestro sistema de creencias, lo cual limita en muchas ocasiones la percepción de la realidad. Es posible que quienes son beneficiarios de un programa del gobierno federal, pueden apoyar al partido gobernante porque consideran que este les beneficia, y aquellos que no reciben programas sociales son mas críticos, y probablemente opositores al partido gobernante.

De acuerdo con un análisis de Parámetro Investigación, la candidata que más embates o críticas lanzó durante el debate fue Xóchitl Gálvez, con 30; seguida de Jorge Máynez, con 24 y de Claudia Sheinbaum con 15. Esto se reflejó en la audiencia que vio este evento político, ya que el 75 % mencionó que Gálvez Ruiz fue la candidata que más ataques realizó. Sin embargo, para más del 70 % esta audiencia, dichos ataques, embates y críticas no fueron creíbles.

Si bien los debates rumbo a la presidencia nacional llaman la atención de parte del electorado, a menos que ocurran sucesos altamente extraordinarios, estos suelen servir únicamente para reforzar las posturas ideológicas, así como la intención electoral de quienes los ven.





Primer debate presidencial

revio al análisis del debate es

muy importante que nosotros

sepamos quienes son los can-

Y todavía faltan 173 días para que se vaya AMLO

El pasado domingo 7 abril se realizó el primer debate presidencial entre las candidatas Claudia Sheinbaum Pardo, Xóchitl Gálvez Ruiz y el candidato Jorge Álvarez Máynez; en este primer debate fungieron como moderadores los periodistas Denise Maerker y Manuel López San Martín.

didatos:

Claudia Sheinbaum es una
política científica y académica de 62 años
y es postulada por Morena-PT-PVE de la
coalición "Sigamos Haciendo Historia", es
egresada de la UNAM con maestría en Ingeniería Energética y doctora en la misma
materia, fue integrante del panel sobre
cambio climático en 2007 que obtuvo el
Premio Nobel de la Paz; fue la primera
mujer electa en la delegación de Tlalpan y

en la jefatura de Gobierno de la CDMX; en

su lado obscuro, está que se desplomó en

2021 el tramo elevado de la Línea 12 Metro

donde murieron 26 personas y en 2020

hubo un choque de trenes en la estación

Tacubaya donde murió una persona.

Xóchitl Gálvez Ruiz originaria del estado del Hidalgo donde nació en 1963 tiene 61 años, es licenciada e ingeniera en Computación, ha sido empresaria y senadora de la República. En el gobierno de Vicente Fox fue comisionada para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y fue jefa de la delegación Miguel Hidalgo; más adelante el PAN la postuló para jefa de gobierno de Miguel Hidalgo y como candidata a senadora de la República; ahora es candidata por la colación "Fuerza y Corazón por México" del PRI-PAN-PRD.

Vale la pena comentar que en este primer debate se abordaron los siguientes temas: educación, salud, transparencia, combate a la corrupción, no discriminación, grupos vulnerables y violencia contra las mujeres.

La candidata Claudia Sheinbaum se le vio firme, seria, pero tal parecía que ella aspira ser nuevamente jefa de la CDMX, en sus intervenciones señalaba: "cuando yo fui jefa de gobierno hicimos... que baja-

ra la criminalidad, hicimos... que terminara el mal trato a las mujeres, hicimos... que bajaran los robos y la violencia en general". Sheinbaum evadió tres temas muy importantes para la población de la CDMX y del país: el derrumbe del Colegio Enrique Rébsamen donde fallecieron 19 niños y siete adultos, evadió también el tema sobre la caída de la Línea 12 del Metro donde hubo 26 fallecidos, 80 heridos y 5 desaparecidos y finalmente evadió también el tema de los muertos de la Ciudad México por Covid. Estos tres temas le restan credibilidad y ánimo entre los votantes del país.

A Xóchitl Gálvez se le vio una mujer seria, preparada, lanzando las acusaciones a Sheinbaum sobre los tres puntos que evadió; lanzó propuestas interesantes como el de habilitar una línea telefónica para la Fiscalía General de Feminicidios y Agresiones en Casa; crear la Fiscalía Federal Anticorrupción y crear el programa de apoyo a mujeres de 60 a 64 años de edad reconociendo su labor y le lanzó una acusación muy fuerte a Claudia Sheinbaum: "el presidente te puso ahí como su "corcholata" porque quiere que seas tapadera de los sobres, de la corrupción de sus hijos y de amigos del presidente".

Jorge A. Máynez es un joven diputado de 38 años de edad, que entró como candidato emergente en lugar de su "patrón" Samuel García; en el debate, lo único que mostró fue cumplir con la instrucción que le dieron, ¡mostrar siempre su sonrisa!